
 

 

Chers confrères, formandi et  toute la Famille 

Chevalier, 

 Nous célébrons une fois de plus l'anniversaire de la mort de 

notre fondateur. Pour nous chrétiens, la mort d'un disciple du Christ, 

qui s'est donné totalement à la mission pour la construction du 

Royaume de Dieu, signifie une vie d'où jaillissent plus de vies. Ainsi 

nous sommes aujourd'hui, comme sources de la vie de notre 

Fondateur, appelés à être toujours plus unis au tronc qu'est Jésus 

pour porter du fruit dans les différents lieux où nous avons été 

plantés. C'est ainsi que nous sommes, aujourd'hui, occupés à offrir 

des médicaments pour les maux de ce monde à partir du Cœur de 

Jésus.  

L'un des maux les plus dangereux dans le monde 

d'aujourd'hui est certainement le changement climatique. Et pendant 

ce temps, de nombreux signes positifs nous ont été présentés comme 

des indications et des orientations sur la voie à suivre. 

Un de ces grands signes est le Synode de l'Amazonie, qui parle des défis de l'Église dans cette partie du 

monde, mais qui réveille aussi notre conscience écologique, notre engagement pour la planète et notre 

conscience de faire partie de l'ensemble. Dans ce Bulletin, nous voulons partager en quelques lignes les 

expériences d'un frère qui a vécu en Amazonie pendant 18 ans, Jorge de Oliveira. 

Un autre signe positif vécu au sein de notre Congrégation est la 25e Conférence générale qui s'est 

tenue, il y a quelques semaines, en Corée du Sud. Une invitation claire au changement de paradigme, à l'écoute 

générative, ainsi qu'une invitation claire pour nous tous à reconnaître que " nous faisons partie du tout, et LE 

TOUT est plus important que la partie ". Nous offrons dans ce Bulletin une synthèse de ce qui s'est passé au 

cours de cette Conférence afin que nous puissions tous prendre en main l'avenir qui se réalise devant nous. 

En plus de ces deux événements importants, nous partageons des nouvelles et des photos de moments 

importants vécus par les MSC du monde entier. 

Humberto Henriques, MSC 

TRADUCTIONS ET CORRECTIONS 
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L´AMAZONIE: berceau de la vie 

Jorge de Oliveira, MSC (Province de São Paulo) 

Un regard superficiel peut passer inaperçu d'innombrables détails importants de la vie. Avec 

un regard plus attentif, nous voyons des beautés qui jusqu'alors ne semblaient pas exister. 

Après avoir passé une bonne partie de mon ministère sacerdotal immergé dans les forêts et 

les rivières amazoniennes, j'ai appris à m'arrêter et à participer à cette merveille qu'est notre 

chère Amazonie. Là, j'ai pu contempler ce que la Bible appelle le jardin d'Éden, le berceau de 

la vie. Dieu y a planté, de ses propres mains, toutes les conditions pour que la vie naisse et 

fleurisse avec toute sa vigueur et sa majesté. 

Chaque biome amazonien a sa richesse et sa beauté. Ces yeux menacent l'Amazonie d'une manière 

mortelle, luttant de manière désespérée, avec des forces politiques et économiques pour décimer le beau et 

garder le profit. Les peuples autochtones sont menacés depuis longtemps. Ils résistent avec une bravoure 

infatigable ; ils cherchent la force de survivre et de rester heureux au paradis, mais le "serpent" continue à 

rôder, offrant des "pommes 

empoisonnées" à ceux qui ne veulent 

vivre que dans leur jardin, dans le 

jardin de leur maison. Ils essaient 

d'enlever leur culture, leurs 

croyances et, assez souvent, la 

vie elle-même pour justifier 

l'avidité de l'avoir.  

Retirer la terre aux 

autochtones, c'est comme leur 

enlever leur maison, leur mère, 

leur vie...... C'est la même chose que de le tuer, lentement et douloureusement. Depuis des siècles, l'Église est 

présente dans cette bataille. Malgré ses péchés commis au cours de l'histoire, elle a été et est toujours un 

bouclier protecteur de cette réalité. Maintenant, avec un regard plus complet et un courage prophétique, elle 

met cette situation aux yeux du monde. Le Synode qui s'approche attire l'attention de tous les groupes, pour ou 

contre la vie, et ouvre une discussion nécessaire pour que la vie puisse vaincre la mort, que le beau puisse 

vaincre le profit et que l'homme puisse avoir plus de valeur que l'or ou l'argent.  

Dans un discours que j'ai entendu dans un village, un Indien a dit : " Nous avons deux mères : la terre et 

l'Église catholique ; l'une nous soutient, l'autre nous protège. Crier, prier, se battre pour l'Amazonie est une 

obligation pour tous ceux qui croient en la vie comme œuvre de Dieu. Défendre l'Amazonie, c'est lutter pour 

tout ce que Dieu nous a donné de plus beau et de plus harmonieux afin que nous puissions apprendre à Le 

reconnaître dans les merveilles qu'Il a faites et fait pour nous. 

Article PRINCIPAL 
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PNG - LA TERRE DE L´INATTENDU 

       Papouasie-Nouvelle-Guinée a été depuis le début de la 

Fondation MSC et demeurera un lieu très important pour tous les 

MSC. Fouler cette « terre sainte » a été pour moi comme 

missionnaire un moment de beaucoup de réflexion et 

d'engagement en tant que MSC. 

 Papouasie-Nouvelle-Guinée est un lieu historique où de 

nombreux MSC depuis plus de 130 ans, ont donné leur vie au 

service de la mission. Le passé est d'être des pionniers dans ce 

vaste territoire, tant en Papouasie-Nouvelle-Guinée, îles 

aujourd'hui un seul pays. Mais il est aussi un lieu de cultures 

anciennes, environ 860 langues différentes, une diversité 

culturelle riche en traditions. Chaque cérémonie d'accueil qui m'a 

permis de vivre la mission était une perte de symboles et 

traditions profondes. 

 Le MSC sont actuellement environ 114 membres, la 

grande majorité d'origine MSC de différentes régions, tribus et 

cultures Papouasie-Nouvelle-Guinée. Il y a » une carrière » très 

intéressante et prometteuse florissante. 

 Ce qu'ils étaient avant, MSC différentes entités d'autres 

pays (France, USA, Allemagne, Australie et certains de 

l'Espagne), est aujourd'hui une province MSC.   La présence 

MSC est située dans les différentes régions de Papouasie-

Nouvelle-Guinée, à la fois dans les hautes montagnes de la partie 

continentale et dans de nombreuses îles. Toujours présent dans 

les diocèses suivants: Kerema, Bereina, Alotau, Lae, Kimbe, 

Rabaul, Kavieng, Daru / Kiunga et Port Moresby. 

 Comme dans d'autres régions du monde se rencontrent et 

la capacité d'écouter et de rencontrer notre Confrères MSC de cette province est le don le plus précieux que 

nous pouvons recevoir du leadership. Il y a des jeunes, l'enthousiasme, la joie, l'hospitalité, entre autres 

attitudes qui font partie de la particularité de ces terres de mission.  

 Pour ceux qui sont arrivés dans le monde occidental, il n'y a pas d'autre alternative que d'enlever nos 

chaussures pour une culture et un mode de vie si différent de ce qui est classique pour nous. Cette terre mérite 

notre respect, même si pour ceux qui sont sortis si différents. 

 Il y a aussi de nombreux défis, des situations communautaires et pastorales pour l'amélioration, bien 

sûr, ce qui les rend missionnaires sur leur chemin à la recherche de nouvelles présences et engagements. Ces 

défis et fragilités donnent cette province MSC la possibilité de continuer à se battre. Nous espérons poursuivre 

l'engagement d'être authentique MSC. 

 Je conclus en remerciant chacun des MSC et toute la famille Chevalier, en particulier les laïcs MSC qui 

sont toujours présents et qui apprécient tant notre charisme, de la spiritualité et de la mission. Je prie pour que 

le sang du Christ versé sur l'île Yule au début de la mission fertilisante suivre cette belle et significative du 

territoire de la mission MSC. 
Abzalón Alvarado, MSC 

ACCOMPAGNEMENTS 
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Diversité, multiculturalisme et en même 

temps unité sont des mots qui résonnent dans mon 

être quand je pense à ces deux mois 

d'accompagnement dans la Province MSC 

d'Indonésie. 

Il y a une grande richesse MSC que j'ai pu 

ressentir à travers l’expérience de tant de confrères 

MSC, qui viennent aussi d'une immense diversité 

culturelle. Et je souligne la richesse parce que 

chaque jour j'ai eu l'occasion de rencontrer de 

nouveaux confrères MSC, chacun avec de grandes 

valeurs et engagés dans divers ministères 

apostoliques. 

Sentir la grandeur de la qualité du 

dévouement et de l'engagement missionnaire, mais 

aussi la puissance numérique de la force 

missionnaire MSC au milieu de 18.000 îles qui 

composent cet immense pays, ont été des moments 

édifiants pour moi. 

La province MSC d'Indonésie est composée 

de 345 MSC, répartis dans cinq Districts et les 

dépendances provinciales et les maisons de 

formation. Les districts MSC sont les suivants: 

Centre de Java/Sud Kalimantan; Mollusques; 

Papouasie occidentale; Sulawesi/Kalimantan Est; 

Jakarta/Kalimantan occidental-Sumatra. 

Chaque District a tellement de forces et de 

richesses, surtout chez ses membres qu'il est 

impossible de les résumer dans ces quelques lignes. 

Bien sûr, il y a de grands défis auxquels chaque 

personne et chaque district MSC doivent faire face. 

Il y a beaucoup de vie qui émerge de l'intérieur de 

chaque confrère, des différentes œuvres apostoliques 

et, surtout, de chaque culture. J'ai aussi pu 

expérimenter d'une manière spéciale la source de vie 

qui émerge à travers le témoignage des frères et 

sœurs laïcs. La Famille Chevalier est très vivante et, 

dans certains endroits, particulierement engagée dans 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

la mission. 

En tant que MSC, nous avons l'habitude de 

concevoir cette Province pour sa mission Ad Gentes. 

Ce qui est précieux et admirable !  

PROVINCE D´INDONÉSIE 

COMMUNAUTÉ  DE MENDIPTANA  

COMMUNAUTÉ  DE MARAOKE 

DISTRICT MALLUCAS 
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Mais maintenant Dieu m'a montré l'immensité de la 

mission Ad Intra en Indonésie. Il y a de nombreux 

besoins à satisfaire.  

La vie communautaire doit rester une priorité, 

de même que la formation initiale et continue.  La 

formation des responsables à tous les niveaux est 

également importante, en particulier au niveau du 

leadership des districts. En essayant de faire une 

écoute générative avec les confrères, j'ai senti la 

nécessité d'une formation permanente basée sur des 

processus de développement humain intégral. 

Un autre élément merveilleux est l'abondance 

des vocations, qui donne beaucoup d'espoir de sentir 

et d'écouter la vie qui crie dans le cœur de tant de 

jeunes MSC en formation. Ils nous invitent et exigent 

un engagement prophétique à l’exemple de nos 

confrères tués à Langgur en 1942. Cet héritage du 

don de soi par le martyr suscite en nos frères 

d'Indonésie un Esprit prophétique et missionnaire. 

Car c’est un moment de transformation que nous 

vivons en tant que société et en tant qu'Église.  

Il convient de mentionner l'accompagnement 

dans la reconstruction de la vie à Palu, au centre de 

Sulawesi. Les différents engagements en faveur de la 

défense de l'environnement et des droits de l'homme, 

notamment en Papouasie occidentale, sont à signaler. 

Le développement intégral des personnes, l'éducation, 

la réadaptation et les coopératives de crédit 

constituent  d’autres champs d’apostolat. 

Je confirme que le fait d'être une minorité en 

Indonésie a été une chance plutôt qu'une faiblesse.  

Etant une minorité au niveau de la religion 

catholique, les membres ont développé un 

authentique esprit de famille, de fraternité et de 

soutien mutuel.  Les paroissiens se connaissent et 

s'entraident.  

Merci à tous les confrères de cette 

merveilleuse Province MSC pour leur témoignage et  

 

leur soutien dans la réalisation de cet 

accompagnement.  

Je conclus ce rapport en félicitant le district de 

Sulawesi qui célèbre son centenaire de présence des 

MSC à Manado. TARIMA KASI.  

Abzalón Alvarado, MSC 

DISTRICT DE JAVA CENTRAL  

DISTRICT DEJAKARTA  

SCHOLLASTICATE 
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VISITE À LA PROVINCE DE FRANCE 
Strasbourg 

Le lundi 26, je suis arrivé à Strasbourg où 7 confrères vivent dans une belle 

maison près de l'ancien bâtiment du scolasticat qui est maintenant occupé 

comme centre de formation pour les services de sécurité nationale. Leur cuisine 

fournit de la nourriture à la communauté. Tous les membres de la communauté 

sont retraités, l'âge moyen des membres est de 80 ans. On ne peut qu'être surpris 

par leur curriculum vitae et reconnaissant de leur grande disponibilité pour les 

ministères de la province. Trois d'entre eux ont également travaillé au Sénégal, 

au Cameroun et en Afrique du Sud. Un membre a servi de nombreuses années dans l'administration générale.  

J'ai eu l'occasion de visiter la salle d'étude du P. André Bohas qui a le droit de faire le travail minutieux d'écrire 

la "positio" pour la béatification du Père Fondateur. Lui-même l'appelle une " œuvre de moine ". Oui, il faut 

beaucoup d'ascétisme pour libérer le travail ! Je me demandais s'il n'y avait pas un jeune confrère qui pourrait 

le sauver. 

Orléans 

Le jeudi 29, je me suis rendu dans la ville d'Orléans où nous avions deux 

communautés, mais récemment la direction a décidé de fermer une maison afin 

d'offrir ailleurs de meilleurs soins à quelques confrères âgés. Ainsi, dans un 

proche avenir, il ne restera plus que 4 confrères dans cette ville où la 

Congrégation a célébré récemment ses 50 ans de présence. Le samedi, les deux 

communautés se sont réunies pour un barbecue et le dimanche, j'ai pu 

rencontrer la communauté paroissiale où les MSC apportent leur aide. 

Thil 

Lundi matin, le provincial, Daniel Auguié, m'a conduit à Thil (près de Miribel-Lyon) où la province a 

une propriété. En chemin, nous faisons une halte à Nevers où S. Bernadette a rejoint une communauté 

religieuse. A Thil vivent trois confrères retraités ; le plus âgé est un Suisse qui a travaillé de nombreuses 

années en Suisse ; et les deux autres étaient missionnaires en Afrique. Là où on leur demande de l'aide, ils 

aident les communautés locales. Cette communauté est également responsable du site Web de la province.  Le 

mardi après-midi, le P. Cuisinet m'a donné 

l'occasion de découvrir Ars, le village où a 

vécu S. Jean Vianney ; et Châtillon où S. 

Vincent de Paul a été curé pendant quelque 

temps.  

Issoudun 

Jeudi matin, le provincial m'a conduit à 

Issoudun. En chemin, nous nous sommes 

arrêtés à Taizé. Des centaines de jeunes venus 

du monde entier sont réunis ici et profitent de 

l'hospitalité de cette communauté œcuménique 

initiée par frère Roger dans les années 

soixante. 

Il y a 150 ans, cette statue de NDSC a été couronnée 
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Le P. Manfred Ossner m'a attendu à l'aéroport de Münich le 9 juin et m'a conduit à la belle mission de 

Steinerskirche où le 11 juin, le chapitre provincial a commencé. Le jeudi 13, le P. Andreas Steiner a été élu à 

l'unanimité pour un 3e mandat. Félicitations P. Andreas!  

Après le chapitre, j'ai été accueilli dans la communauté de Birkeneck (7 confrères) avec les autres 

membres du Comité consultatif financier. De là, le P. Michael Huber m'a emmené dans sa communauté de 

Rebdorf où j'ai été très impressionné par l'immense enceinte et la propriété de la mission MSC et la belle 

rénovation de l'église paroissiale. Ces dernières années, la grande école a été vendue au diocèse. Actuellement, 

il y a encore 3 confrères qui vivent ici. Le P. Michael sera nommé vicaire général du diocèse en septembre 

prochain.  

Le 20, il m'a conduit vers une autre grande mission, Donawörth, où les MSC avaient aussi une 

importante école secondaire. Il ne reste que 3 confrères âgés.  

Le même jour, je suis arrivé en train à Salzbourg - communauté de Liefering (5 MSC). Le samedi 

matin, il y a aussi un'Blitzbesuch' au programme pour la communauté voisine de Freilassing, juste après la 

frontière avec l'Allemagne. Ici vivent aussi 3 confrères.  

Après la liturgie dominicale dans l'église paroissiale, je suis retourné à Rome. L'année dernière, le P. 

Abzalon a visité ces lieux et en a rendu compte de manière plus exhaustive dans le Bulletin. Il a également pu 

visiter la mission de pèlerinage de Maria Kirchental. C'est merveilleux de penser à ce qui est ressorti de 

l'expulsion des religieux de France au XIXe siècle, comment ce moment sombre de l'histoire européenne a 

permis à notre spiritualité de se répandre en Europe et dans le monde. 

Le P. Chevalier ne nous a-t-il pas dit que pour Dieu les obstacles peuvent aussi devenir des moyens ou 

des opportunités ? 

Notre dernier arrêt était à la cathédrale de Bourges. A notre arrivée à Issoudun, il était 18h. Dans le 

parc, les préparatifs du pèlerinage national ont bien avancé. Tout un groupe de Tamouls sont venus de Paris 

pour aider la communauté locale et son personnel.  

Le samedi matin, les pèlerins arrivent en train ou en voiture, il y a aussi 4 cars avec des gens d'autres 

régions. Le thème du pèlerinage : "La sainteté, un chemin pour tous les jours".  La liturgie commence à 10h30. 

C'est l'occasion de rencontrer le nouvel archevêque de Bourges, Mgr Jérôme Beau, qui est avec nous pour toute 

la journée.  

Plus de 1000 personnes participent à un pèlerinage bien organisé. Il était une fois 12000 pèlerins ! Quoi 

qu'il en soit, c'était très priant et aussi une joie pour le cœur parce qu'un groupe de pèlerins tamouls de Paris a 

fait de belles décorations florales et exécuté des danses liturgiques indiennes ! 

Du lundi au mercredi, nous nous sommes réunis avec le conseil provincial. 

VISITE DE LA PROVINCE D´ALLEMAGNE DU SUD/AUTRICHE 

Andre Claessens, MSC 

Andre Claessens, MSC 
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Une 

visite de cinq 

semaines dans la 

Province des 

Philippines de 

juin à juillet a 

commencé par 

la cérémonie 

d'investiture de 

six novices (4 

Philippins et 2 

Vietnamiens) au 

noviciat 

international.  

La célébration, 

bien préparée, a 

été l'occasion 

d'une grande 

joie avec les 

novices prêts à 

se laisser transformer par la formation religieuse qui 

les attend.  Nous remercions Dieu pour le don de 

leur vocation et nous nous joignons à eux dans la 

prière pour leur croissance continue dans l'amour de 

Dieu.  

La deuxième étape du voyage s'est déroulée à 

Agusan et Surigao, dans le sud des Philippines. Je 

me suis envolé pour Butuan City et je suis resté au 

Centre pour les pauvres, une œuvre prophétique de 

la Province sous la direction de Richie Gomez, 

MSC.  De Butuan j'ai vu l'éco-projet MSC Del 

Monte et des églises dans le district de San Luis. 

Tans Legaspino, que j'ai rencontré pour la première 

fois il y a de nombreuses années dans l'Union du 

Pacifique, était là.  

Nous avons roulé vers le nord jusqu'à Surigao 

City. Là encore, nous avons rencontré les membres 

au centre de district, avant de nous installer au 

Centre pastoral diocésain pour le programme de 

formation avec les MSC dans leurs cinq premières 

années de ministère et 

leurs encadreurs. Une 

partie du temps que nous 

avons passé ensemble a 

été organisée par Gene 

Pejo MSC au sanctuaire 

OLSH de Surigao.  

Ainsi, nous avons pris 

deux jours avec les 

jeunes msc et leurs 

encadreurs, suivis de 

deux jours avec des 

encadreurs uniquement 

pour la formation. La 

semaine s'est terminée 

par une visite à la 

paroisse de Mainit et un 

plongeon dans les 

sources thermales 

locales. Lito Redondo 

MSC a été très hospitalier.  Retour à Surigao pour la 

nuit à la paroisse de Bilang Bilang et le lendemain 

matin, messe à cinq stations extérieures avec Ron 

Ron Ron Lobo, MSC, nouvellement ordonné, avant 

le déjeuner et un vol pour Lapu lapu, Cebu. 

La ville de Lapu Lapu se trouve sur l'île de 

Mactan, Cebu, dans la région centrale des Visayas.  

Ici, j'ai séjourné dans notre communauté à Nuestra 

Senora de Reg La Parish, le sanctuaire national de 

Notre-Dame de la Règle augustinienne.  Les 

confrères MSC Bong Corpuz (que j'ai connu grâce 

au programme Cor Novum à Issoudun), Migs Dairo, 

Jun Diamante et Alwin Malto, ont un ministère 

exigeant dans ce lieu populaire de dévotion et de 

sacrement.  A Cordova City, et pendant cinq jours, 

nous avons dispensé  la formation continue aux MSC 

du groupe de transition de 6 -15 ans dans le 

ministère.  Le programme a exploré la spiritualité du 

cœur comme processus de formation, l'obéissance, le 

pouvoir et l'autorité, le cléricalisme dans le contexte  

PHILIPPINES: FORMATION PERMANENTE 
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Chris Chaplin, MSC 

J'ai quitté les Philippines vendredi et je suis arrivé à Rome samedi. Dimanche, j’ai voyagé pour Dublin. 

Et directement, je suis arrivé au Centre de Retraite Sainte Anne 

à Portarlington, comté d'Offaly, pour un atelier de cinq jours 

avec six scolastiques européens en vue de leurs préparatifs aux 

vœux perpétuels.  L'équipe de soutien du programme était 

dirigée par Joe McGee, MSC (formateur à Dublin), de Sr 

Josephine Enemo, OLA et moi-même.    Les scolastiques 

étaient Giacomo Gelardi (Province d'Irlande), Jaime Rosique 

(Province d'Espagne), Benjamin Houessou (Province de 

France), Domenico Rosa et Piotr T. Zlobinski (Province 

d'Italie), et Daniel Filipek (Province d'Allemagne du Sud - 

Autriche).  Le programme comprenait des séances sur les vœux 

dirigées par des présentateurs locaux.  Nous souhaitons bonne 

chance à tous nos scolastiques européens et nous les portons 

dans nos prières. 

PROGRAMME DES VOEUX PERPÉTUELS IRLANDE 

 de notre appel prophétique, la sauvegarde des 

questions et le passage du contrôle à l'écoute ont 

aussi été abordé .  C'était une époque riche avec un 

beau groupe d'hommes.  Nous avons eu la chance de 

pouvoir utiliser les installations de la station 

balnéaire de Gabi grâce à l'aimable offre du maire 

local, un ami du supérieur Sammy Patriarca, MSC. 

En fin de semaine, j’ai visité les paroisses 

MSC. J’ai profité pour  rencontrer les confrères : 

Looking Ga, Ricky Bermudez et Bob Villanueva à 

Marigondon, Jimmy Duero à Pusok, et Rey Semeros 

à Babag. Là, ils ont célébré une grande Fiesta 

paroissiale. 

Puis je me suis envolé pour Manille et je suis 

allé vers le sud à la maison des Augustins Réguliers 

à Laguna pour un troisième programme de formation 

continue cette fois pour MSC en milieu de vie. Il 

s'agissait d'un programme de cinq jours semblable à 

celui du groupe de transition, mais axé sur les 

questions liées à la quarantaine. Il y avait 25 MSC 

dans le groupe et leur participation était excellente.  

Le tout a été organisé avec compétence par Ramil 

Baluran, MSC, responsable de la formation 

permanente dans la province. Mes remerciements à 

lui. Après les jours à Laguna, je retournai au 

Chevalier Home à Quezon City pour une journée de 

repos. 

Mes deux dernières semaines se sont passées 

à Tagaytay, sur une crête volcanique, au sud de 

Manille.  Ici, j'ai travaillé avec l'équipe de Cor Vitae 

pour la facilitation du processus de travail des 

formateurs religieux - ceux responsables de la 

formation des sœurs, frères et prêtres dans notre 

famille religieuse. Les deux modules de cinq jours 

portaient sur l'intégrité dans le ministère, puis sur les 

processus de facilitation de groupe.  Le groupe 

international des formateurs, composé de dix Sœurs 

MSC, Filles de Notre-Dame du Sacré-Cœur et 

prêtres MSC, a été rejoint par deux Supérieurs, 

Hoang Nguyen, MSC du Vietnam et Bogey Cabrera, 

MSC des Philippines, qui ont suivi les modules de 

formation au leadership.  Les participants ont 

apporté beaucoup d'énergie et d'engagement aux 

modules et, avec leur merveilleuse hospitalité et leur 

sens de l'amusement, ils ont pu passer deux semaines 

très enrichissantes.   

Chris Chaplin, MSC 
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      J'aimerais partager avec vous, les frères, la 

merveille d'être avec nos étudiants en formation 

dans la Province de Curitiba en juillet et ceux du 

Vietnam en septembre. 

Après la Rencontre des Formateurs et Supérieurs 

de CA-MSC à São Paulo, nous sommes allés à 

Curitiba. Actuellement, la Province de Curitiba 

compte 2 étudiants en propédeutique, 8 au pré-

noviciat, 1 au noviciat et 4 au post-noviciat. 

En discutant avec certains d'entre eux, de façon 

formelle et de façon informelle, nous découvrons 

les grands rêves qu'ils portent dans leur cœur et 

les dons qu'ils apportent avec la personnalité de chacun, prêts à contribuer à notre mission. 

Une des beautés que la Province de Curitiba apporte dans le domaine de la formation est la marque de 

l'internationalité : dans la maison de formation de Florianopolis nous avons un MSC profès haïtien et dans le 

Théologat International au Salvador, un MSC profès de Curitiba. De belles et exigeantes expériences 

d'internationalité et d'ouverture sont vécu parmi nous. 

A l'autre bout du monde, après un 

mois passé à Rome pour préparer notre 

Conférence générale en août, j'ai eu 

l'occasion de passer une semaine avec 

notre groupe MSC au Vietnam. Il y a 5 

prénovices, 6 novices (faisant le noviciat 

aux Philippines) et 14 post-novices qui 

font leur processus de formation dans un 

pays non catholique et qui ont encore 

suffisamment de défis pour y établir 

officiellement la Congrégation.  

Malgré toutes les difficultés, nos 

missionnaires vietnamiens ont l'immense 

conviction que ce pays a besoin de notre 

charisme. Tous ceux qui sont en 

formation le disent très clairement, ce 

qui nous remplit d'espoir et de 

conviction qu'ils sont sur la bonne voie.  

FORMATION INITIALE: “PARTOUT” 

SCOLASTIQUES DE LA PROVINCE DE CURITIBA 

FORMANDI DE VIETNAM 
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En fait, je dois témoigner de la manière affectueuse et joyeuse qu'ont nos frères. Et, bien sûr, une 

grande capacité à conduire des motos au milieu d'une circulation chaotique. Il y a des millions de motos dans 

la ville de Ho chi Mihn 24 heures sur 24. Là, j'ai eu l'occasion de développer davantage ma capacité 

d'engagement et de confiance, chaque fois que je faisais de l'auto-stop avec un de nos confrères. Pour 

reprendre les mots de Bob (MSC australien qui s'occupe des cours d'anglais et de l'accompagnement MSC 

pendant les 5 premières années) : “les vélos sont comme des poissons dans l'aquarium, allant d'un côté à 

l'autre, sans se frapper les uns les autres.”  

En plus d'être avec les personnes en formation pendant cette semaine, j’ai eu des rencontres avec les 

laïcs MSC, les sœurs MSC et les sœurs OLSH pour mon programme complet au Vietnam. 

Il est difficile d'exprimer avec des mots notre gratitude à tous nos frères impliqués dans notre mission à 

travers le monde, ainsi que l'accueil chaleureux qu'ils nous réservent. Donc il y a un vrai témoignage que notre 

charisme est plein d'énergie d'un bout à l'autre de la planète. Ametur ! 
Humberto Henriques, MSC 

J'ai eu l'occasion de visiter les laïcs MSC de la Province des Philippines à l'occasion de leur 8ème 

Congrès National (CFLA), tenu à Cebu City du 16 au 19 mai 

2019. Les participants viennent de 5 districts : Manille, Agusan, 

Surigao, Nueva Ecija et Cebu. Le district de Cebu est l'hôte de la 

réunion. C'était vraiment une réunion bien préparée. Il y a eu des 

rapports sur chaque district et le conseil national, l'évaluation, le 

partage, l'atelier, les exposés de quelques intervenants sur la 

spiritualité laïque et la mission, la pastorale de la jeunesse et 

l'élection du nouveau conseil national. 

J'ai aussi eu l'occasion de rencontrer et de partager avec chaque 

district, avant, pendant et après le congrès. J'ai l'impression que la (CFLA) de la province des Philippines est 

un groupe bien organisé. Ils ont leurs propres statuts, des réunions régulières (de district et nationales), un 

programme de formation, l'apostolat et la mission, et une 

bonne équipe de direction. Le sentiment d'appartenance au 

groupe et le sentiment d'unité entre eux sont très forts. Ils sont 

très engagés dans la vie du groupe et dans leur apostolat. Ils 

ont des programmes spirituels et des programmes de charité 

sociale, en particulier pour les questions de JPIC. Il y a aussi 

une bonne participation, relation et collaboration entre le 

CFLA et le MSC, en particulier leurs coordinateurs spirituels 

(de district et nationaux).  

LES LAÏCS DE LA FAMILLE CHEVALIER AUX PHILIPPINES 

Paulus Pitoy (Polce), MSC 
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      Les MSC de la République Dominicaine ont un grand 

nombre de laïcs MSC. Chaque année, ils ont leur 

rassemblement national pour tous les membres, qui a lieu la 

première semaine de septembre dans le Centre Spirituel, 

"Monté de Oración".   

Les  laïcs MSC en République Dominicaine sont aussi un 

groupe bien organisé avec son propre bon leadership aidé et 

soutenu par les MSC. Ils ont leurs propres statuts, leurs 

propres dirigeants au niveau national et au niveau de la 

zone. Ils ont aussi les étapes de la formation initiale pour 

être membre et les programmes de formation permanente. 

Ils ont imprimé le programme en ligne de la Spiritualité du 

Cœur sous forme de livre et l'ont distribué aux membres 

dans le cadre de leur formation. Ils ont leur apostolat en 

collaboration avec la mission MSC. Ce qui m'a beaucoup 

touché, c'est comment, à travers les témoignages de leur 

simple vie quotidienne, ils vivent leur spiritualité du Cœur 

en fonction de leur situation concrète.                                                      

Ce fut aussi une grande expérience d'être présent parmi les 

laïcs MSC de la République Dominicaine répartis dans 

certaines zones : San Domingo, La Romana, Jaragua, 

Santiago, Samaná, Sánchez et Nagua. J'ai aussi visité nos 

laïcs MSC à Cuba, mais je n'ai pas pu aller en Haïti à cause de la mauvaise situation politique du pays. 

LES LAÏCS AUX RÉPUBLIQUE DOMINICAINE ET CUBA 

Paulus Pitoy (Polce), MSC 

VISITE AD LIMINA EN AOÛT 2019 

Le vendredi 2 août 2019, cinq nouveaux Provinciaux/supérieurs MSC, les Pères Yvon Banackissa 

(UAF), Richard Kennedy (USA), Ben Ko (Corée), Juan de Jesús Rodríguez (République Dominicaine) et 

Darwin Thatheus Francis (Inde), sont arrivés à Rome pour leurs visites Ad Limina. 

Ce premier week-end, le P. Mike Miller était un guide touristique pour le P. Richard et son compagnon 

de voyage, M. Michael Larsen, leur montrant certains des sites habituels dans la partie antique de Rome, en 

plus de profiter de l'art culinaire italien.  Le premier vendredi soir, ils se sont réunis avec la communauté locale 

pour une heure sociale. 

Le dimanche 04 août, plusieurs membres de la Maison générale ont participé à une célébration 

eucharistique à 10h30 au Sanctuaire Notre-Dame du Sacré-Cœur de Piazza Navona, où Francesco Villari, qui a 

fait son noviciat en République dominicaine, a prononcé ses premiers vœux religieux comme Missionnaire du 

Sacré-Cœur, et Domenico Rosa a renouvelé ses vœux pour une année selon les statuts de la Province italienne. 
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Ensuite, nous avons 

tous savouré un 

délicieux déjeuner 

(pranzo) dans la 

maison provinciale 

adjacente.  Nous 

sommes 

reconnaissants au 

Provincial MSC 

d'Italie, le P. 

Giuseppe Galliano, 

pour l'invitation à 

participer à la 

nouvelle vie de la 

Province. 

A partir de 

lundi matin, les 

Provinciaux se sont 

réunis 

individuellement avec 

tout le Conseil 

général, puis 

individuellement avec 

chaque Conseiller, 

partageant des informations sur la situation de leurs Provinces et leurs relations avec l'ensemble de la 

Congrégation.  Chaque Provincial a ensuite été informé des diverses responsabilités et obligations de son 

bureau, en rencontrant l'archiviste, l'économe, le postulateur et le procureur, le Bureau de la sauvegarde et le 

secrétaire général.  Les cinq Supérieurs ont participé aux réunions obligatoires, aux heures sociales, aux 

prières et aux messes quotidiennes avec la communauté locale.  Les Supérieurs et le Conseil général ont 

célébré une messe ensemble et ont ensuite pris un repas dans un restaurant local le mercredi 7 août.  Ce fut 

une semaine entière de partage d'informations, de développement de relations et de prière en communauté. 

Le P. Richard et Michael ont quitté Rome jeudi, car ils ont dû y retourner pour célébrer le 50e 

anniversaire des vœux du Frère James (Jim) Miller, MSC.  Le dimanche suivant, les cinq Supérieurs étaient 

partis pour leurs Provinces/Régions respectives, mieux informés et en contact avec la communauté 

internationale MSC. 

Chacun a dit qu'il a apprécié l'expérience et a beaucoup appris sur le fait d'être Provincial et la 

direction que la Congrégation prend maintenant pour s'intégrer davantage dans notre mission commune de 

faire connaître et aimer le Sacré-Cœur de Jésus partout. 

Mike Miller, MSC (Secrétaire Général) 
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La Conférence générale de 2019 s’est tenue en Corée, le "Pays du Matin calme". C’est aussi la 25e 

Conférence générale de la Congrégation durant laquelle les participants sont invités par Mario Abzalón 

Alvarado Tovar, msc, supérieur général, à en faire un temps de Jubilé. La Conférence générale se tiendra du 

23 septembre au 4 octobre 2019 à la Maison de retraite du Sacré-Cœur à Busan, en Corée du Sud. 

Deuxièmement, c’est également significatif et c’est une première pour les confrères coréens, puisque la 

congrégation leur a accordé le statut de province. La préparation fut grandiose, marquée du sceau de 

l’hospitalité coréenne. 

L’équipe administrative est venue à l’avance afin de voir aux menus détails de la rencontre. Les 

participants du monde entier sont arrivés au compte-gouttes le samedi, car la Corée, en particulier Busan, 

s’attendait à une tempête. Non seulement les poids lourds de la Société étaient attendus, mais aussi une 

tempête. Les vols ont été annulés en raison du mauvais temps. Beaucoup ont été bloqués à l’aéroport, mais 

heureusement presque tous sont arrivés le lundi lorsque le temps s’est amélioré. 

L’équipe d’animation (Chris Chaplin et le Frère Joe Mckee, FMS, ainsi qu’Abzalón), a soigneusement 

adapté la structure du programme avec toute sa flexibilité, considérant que les autres participants ont été 

durement touchés par la météo. Mais c’est avec beaucoup de rire et de partage que chaque participant est venu : 

une réunion de bons amis, débordés d’histoires et d’humeurs des dernières rencontres qu’ils ont eues. Il semble 

qu’ils aient complètement mis de côté les difficultés de leur voyage au "Pays du Matin calme", plus 

particulièrement à Busan, en Corée du Sud, où les sourires sont extravagants et généreux de la part de la 

province hôte. 

L’endroit de la Conférence de cette année se trouvait dans une maison de retraite appartenant aux sœurs 

MSC, la maison de retraite du Sacré-Cœur à Busan. L’hospitalité cordiale des confrères coréens, des sœurs 

MSC et le soutien des partenaires laïcs des Pères et des Sœurs MSC ont rendu la Conférence plus conviviale 

pour les participants. La première semaine a été consacrée à examen de conscience en tant que leaders en les 

invitant à changer les paradigmes du leadership. La deuxième semaine a été consacrée à la formulation 

d’orientations claires en matière de leadership, de structure et de zèle pour la mission. 

Sur le changement de paradigme du leadership et de la mission. Le paradigme est une nécessité qui 

guide notre façon d’agir et de nous comporter. Il y a là beaucoup de choses qui peuvent être assumées par le 

leadership. Le processus d’approche de la spiritualité du cœur est un paradigme sous-jacent et émergent pour le 

leadership, pour une relation dynamique et, plus important encore, pour la mission. La spiritualité s’incarne 

comme un processus et un paradigme émergeant pendant la conférence. Les participants ont été amenés à 

réaliser qu’il y a, de façon sous-jacente au centre de tout ce qui est être et faire, notre spiritualité du CŒUR. Il 

s’agit d’une écoute pragmatique et emphatique. Compassion. 

25e Conférence Générale - "tout est plus grand que la somme de ses parties" 

25e CONFÉRENCE GÉNÉRALE 
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Jommy Burgos, MSC (Province Philippine) 

Congrégationalité. L’accent a été mis sur l’importance d’être liés les uns aux autres. Aucune autre 

conférence n’a donné autant d’importance à cette question. Cela a déjà été articulé dans de précédents 

engagements de la Congrégation, qu’il s’agisse du Chapitre de la Congrégation. C’est en suivant le principe de 

la pensée systémique, que le "tout est plus grand que la somme de ses parties". Tous les membres de la 

Congrégation, les provinces et les régions sont responsables devant la Congrégation. Agir localement, en 

s’inscrivant dans le monde universel des MSC. Nous agissons localement en tant qu’entité et pensons comme 

un "tout" MSC. 

Face à la décroissante des vocations en Europe et au vieillissement des confrères, il y a une lueur 

d’espoir lors de la Conférence, que la spiritualité du Sacré-Cœur sera toujours intemporelle et liée 

classiquement à l’avenir, à chaque besoin et à chaque situation. Le monde a besoin de nous. Les anciennes 

provinces MSC s’inquiètent peut-être de la diminution des membres, mais il ne s’agit pas seulement d’attendre 

que le dernier éteigne la lumière. Ce n’est pas non plus une longue attente funéraire. Au contraire, la réflexion 

va au-delà de l’expérience des difficultés, mais de l’espérance du printemps. Peut-être que présentement c’est 

l’automne pour la Congrégation, mais le printemps ne tardera pas et alors une nouvelle vie s’épanouira. 

La réflexion les participants à une inspiration pour explorer de riches façons d’exprimer la Spiritualité 

du Cœur, parce que, certainement, chacun cherche l’amour, le sens de la vie, surtout les jeunes qui sont dans 

l’attente d’orientations et des guides. La synodalité avec eux est une nécessité comme le dit le Pape (François). 

Les participants âgés ont plaisanté en disant que ce n’est pas la première fois que la Congrégation 

éprouve des difficultés. L’expérience des difficultés a été vécue par notre Fondateur ; les difficultés ne sont 

que des moyens d’arriver à une fin si Dieu veut que nous fassions quelque chose, et il utiliserait nos situations 

actuelles pour y arriver. Que dirait Jules Chevalier de notre situation. Notre charisme nous dit de ne pas 

abandonner. 

Les provinces MSC voient l’occasion de faire pression pour créer de petites communautés 

internationales, ce qui se fait présentement par les provinces européennes. La formation initiale et continue est 

un des domaines dans lequel la collaboration internationale est en cours et dont l’équipe du généralat en est le 

fer de lance avec soin et compétence. 

En conclusion, la Conférence générale a auguré en grande partie du caractère missionnaire de chaque 

membre. Regarder vers l’avenir pour vivre dans une communauté multiculturelle et être missionnaire partout, 

sans combler les lacunes manquantes des ministères autrefois établis et qui s’estompent lentement avec la 

communauté, mais dans la nouvelle façon prévue de vivre la spiritualité du cœur dans un nouveau contexte. À 

vin nouveau, outres neuves. 

La Conférence générale s’est terminée le 4 octobre 2019 par l’exhortation du P. Général Abzalón, de 

cocréer. Nous sommes tous une seule et même famille ; nous sommes responsables des uns des autres. Il peut 

y avoir des différences, mais elles peuvent être surmontées par une écoute générative, expression de la 

spiritualité du cœur. Ce qui a bien commencé s’est bien terminé. Tout est bien qui finit bien. 

15



 

 

      La rencontre des formateurs et des 

supérieurs - CA MSC - s'est déroulée du 14 

au 20 juillet 2019 à la maison de retraite Saint

-Joseph de la ville de Sorocaba.  Trente 

membres de différents pays d'Amérique latine 

étaient présents. Humberto Henriques, 

Conseiller chargé de la formation et le P. Tim 

Brennan, responsable du nouveau Secrétariat 

général chargé de la protection des mineurs et 

de l'intégrité du ministère, Carolin 

Missionnaire du Sacré-Cœur, membre de Cor 

America et le P. Carl Tranter d'Irlande étaient présents. Le thème fondamental de la rencontre était : Justice et 

Paix et Intégrité de la Création avec un accent sur la formation.  

Les premiers jours ont été consacrés au thème fondamental, développé par le frère dominicain Jonh João 

Xerri. En tant que missionnaires, nous avons perçu l'importance et l'urgence d'une pratique toujours plus 

écologique et intégratrice. Le conseiller nous a aidés à voir clairement que la dimension de justice et de paix est 

inhérente à notre charisme. Après ce large débat, l'équipe de couleur américaine a proposé à l'assemblée un 

travail de réflexion en groupes afin de réfléchir à la dimension pratique du thème dans nos maisons de 

formation. Vint ensuite le document contenant les principales idées à intégrer dans les plans de formation 

initiale et continue.  

Le Père Humberto Henriques, Conseiller général, nous a entretenu le quatrième jour. Le thème 

fondamental de son intervention a été les recommandations du Chapitre pour la formation. Selon le P. 

Humberto, le processus de formation de la congrégation est, au sens le plus profond du terme, une expérience 

de se sentir aimé de Dieu. Il ne s'agit pas seulement d'un processus rationnel, mais surtout d'un processus 

affectif. C'est une découverte progressive de l'amour de Dieu qui est au plus profond de la vie spirituelle. Le 

chapitre général a réaffirmé que la formation concerne l'être MSC et pas seulement les prêtres. Le P. Humberto 

a récupéré quelques points du document de Valladolid et a invité tout le monde à renforcer les liens avec la 

Maison générale, surtout dans le domaine des communications. Au deuxième moment de la journée, 

l'assemblée a accueilli l'autre membre de la Maison générale, le P. Tim Brennan. Le thème dévéloppé était la 

protection des mineurs et l'intégrité du ministère. Le P. Tim a rappelé brièvement le thème des dernières années 

de l'Église et les pas accomplis dans la congrégation. Nous avons terminé cette journée par une belle rencontre 

et le traditionnel barbecue brésilien. 

Le lendemain, tous les membres de l'AC ont été invités à une promenade au Sanctuaire de Nossa 

Senhora Aparecida dans la ville d'Aparecida do Norte. Tout le monde a eu l'occasion de connaître la "capitale 

de la foi catholique" du Brésil. Un bel espace de foi où les Brésiliens se rencontrent aux pieds de la Vierge 

Marie.  

Le dernier jour de la rencontre a été marqué par la rencontre des supérieurs. C'était un temps de partage 

de la vie et de marche ensemble. Enfin, nous pouvons dire que notre rencontre CA - MSC 2019 a été un espace 

enrichissant pour renforcer les liens et réaliser combien notre famille MSC est belle. Que Notre-Dame du Sacré

-Cœur intercède pour nous aujourd'hui et pour toujours. Amen. 

CA-MSC: UN REGARD SUR LA JUSTICE ET LA PAIX DANS LA FORMATION INITIALE! 

A TRAVERS LE MONDE 

Luiz Deyvis, MSC (Province de Rio de Janeiro) 
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Theo te Wierik , MSC (Province de Pays-Bas) 

ne vous perdez pas dans le passé 
ne vous résignez pas sur ce qui a été réalisé 
la réalisation n'est pas encore une raison 
de se retirer dans le temps 
 

Ce sont les paroles de notre bien-aimé frère Nico Tromp, 

décédé. 

Ne te perds pas dans le passé... C'est quelque chose que nous 

ne voulions certainement pas faire au début du 'Centenaire de la 

Province Néerlandaise MSC'. Nous, sœurs, frères et alliances, nous 

n'allons pas nous enfermer dans le passé... de peur d'avoir à affronter 

le présent. Ce que nous voulions montrer, c'est que nous sommes des 

gens très reconnaissants qui peuvent encore bâtir sur ce que nos 

frères et sœurs ont accompli pour nous. 

Elle et nous avons été à la hauteur des paroles de Jésus : "... 

jusqu'à ce que le monde atteigne... même dans les coins les plus 

reculés de notre propre pays... ! Nous la chantons dans notre liturgie 

et nous, la famille Chevalier du monde entier, l'avons fait avec 

beaucoup d'autres. On fait toujours ça tous les jours. 

De nouvelles Provinces ont vu le jour, et entre-temps de 

nouvelles Provinces ont été créées. Nous sommes devenus grands-

parents entre-temps. D'autres sœurs et frères sont restés dans leur 

propre pays pour rendre possible le travail des autres. 

Maintenant que nous avons vieilli et que nous arrivons 

lentement à la limite de la vie... nous sommes reconnaissants pour ce 

que nous avons bien fait, comme nous l'a dit un journaliste : " Vous 

pouvez être là pour tant de choses que vous avez bien faites. Montrez

-moi ça ! Montrez à tous qu'il est encore possible de sortir du 

mausolée, comme l'écrit Nico Tromp, où il n'y a que mort et 

stagnation. Ne vous engagez pas dans un musée, parce que vous avez 

gagné votre vie avec le travail, le lit et le pain.  

Mais il y avait aussi une autre raison de se souvenir de cet 

anniversaire. 

Et cette raison est que, aussi vieux que nous soyons, nous 

cherchons en vous et vous qui gardez vivant l'espoir d'un nouvel 

avenir. Un avenir où le nom de notre Dieu pourra à nouveau être 

mentionné avec respect. Où les gens prennent soin les uns des 

autres.... dans le monde entier... Où ils prennent aussi soin de notre 

terre, qui est accablée par tant de violence. Où il y a encore du'cœur' 

pour Dieu, pour les autres et pour cette terre. 

100 ANS DE LA PROVINCE NÉERLANDAISE: 
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NOUVELLES 

 

Jean Jules (Procureur) 

 

Le 11 juin 2019 s’est tenue au Vatican la réunion du Congrès théologique de la 

Congrégation pour les Causes des Saints pour discuter sur le présumé martyre des 

Serviteurs de Dieu José Gran Cirera et IX compagnons. Il s’agit de tois prêtres 

profès de la Congrégation des Missionnaires du Sacré-Coeur et de sept fidèles 

laïcs  (le plus jeune, Juan Barrera Mèndez avait 13 ans alors que le plus âgé en 

avait 80) tués au Guatemala entre 1980 et 1991. 

Au terme de leur rencontre, les neuf Consulteurs Théologiens ont, à l’unanimité, 

exprimé un vote positif (9/9), confirmant ainsi la certitude de la réputation de martyre de ces 10 Serviteurs de 

Dieu. 

Ce rapport des théologiens (169 pages) sera examinée, au cours de l’année prochaine, par les 

Cardinaux et évêques de la Congrégation pour les Causes des Saints réunis es Session Ordinaire. Si leur avis 

sera positif, la cause sera transmise au Saint Père qui donnera son jugement définitif. 

BÉATIFICATION DES SERVITEURS DE DIEU:  
JOSÉ GRAN CIRERA ET IX COMPAGNONS. 

 

Jean-Baptiste Malenge, OMI 

Le nouvel évêque de Bokungu-Ikela, Mgr Toussaint Iluku, a été ordonné 

évêque le dimanche 21 juillet 2019 au sanctuaire Marie reine d’Afrique, non 

loin de la cathédrale Notre-Dame d’Afrique de Bokungu, en République 

démocratique du Congo (RDC).  

Il succède à Mgr Fridolin Ambongo, qui avait été transféré en 2016 dans 

l’archidiocèse de Mbandaka-Bikoro, puis dans l’archidiocèse de Kinshasa en 

2018. Et c’est Mgr Ambongo qui a été le consécrateur principal, les deux autres 

étant Mgr Emery Kibal, évêque de Kole qui a été administrateur apostolique de Bokungu-

Ikela depuis 2018, et Mgr Ettore Balestrero, Nonce apostolique en République

 démocratique du Congo. 

Mais il y avait aussi une dizaine d’autres évêques, dont les évêques 

émérites de la province ecclésiastique de Mbandaka. Dans l’assemblée, les 

fidèles sont venus très nombreux du diocèse de Bokungu-Ikela et d’ailleurs, 

comme la présidente de l’Assemblée nationale, Jeanine Mabunda, venue de 

la capitale Kinshasa, en représentante personnelle du président de la 

République Félix Tshisekedi.  

Mgr Toussaint Iluku Bolumbu, ancient supérieur des missionnaires du Sacré-

Cœur pour la région d’Afrique francophone, a choisi pour devise 

épiscopale le verset 68 du chapitre 6 de l’évangile selon saint Jean : Verba vitae 

aeternae habes (Tu as les paroles de la vie éternelle). 

ORDINATION ÉPISCOPALE DE NOTRE CONFRÈRE,  

TOUSSAINT ILLUKU 


